

COMPONENTE GENERAL

3. COMPONENTE GENERAL

3.1 EL MUNICIPIO, CONTEXTO GENERAL DE ANÁLISIS

Cácota de Velasco, es un municipio de la República de Colombia, país que se halla situado en el extremo noroeste de Sudamérica, en la zona de contacto con Centroamérica, entre los 12° 27' 46" de latitud norte, los 4° 13' 30" de latitud sur y los 66° 50' 54" y 79° 01' 23" de longitud oeste.

Colombia, limita al norte con el mar Caribe; al sur, con las Repúblicas de Ecuador y Perú; al este, con las Repúblicas Bolivariana de Venezuela y Brasil; al oeste, con la República de Panamá y el océano Pacífico.

Por su extensión, Colombia ocupa el cuarto lugar entre las naciones sudamericanas, siendo la misma de 1.141.748 kilómetros cuadrados.

Dentro de la división política territorial que tiene Colombia, se encuentra el Departamento Norte de Santander, situado en el extremo nororiental del país, en la zona fronteriza con la República Bolivariana de Venezuela.

Tiene Norte de Santander una superficie de 22.637 kilómetros cuadrados aportando el 1.95% del área total de Colombia. (Ver Mapa 1).

MAPA 1. UBICACIÓN DE NORTE DE SANTANDER EN COLOMBIA.

El Norte de Santander, nació como Departamento de Colombia el 14 de Junio de 1.910, por medio de la Ley 25 dictada por la Asamblea Nacional de Colombia presidida por Emilio Ferrero, con capital San José de Cúcuta y conformada por los municipios de las Provincias de Cúcuta, Ocaña y Pamplona a la cual estaba adscrito Cúcota de Velasco.

El Municipio Cúcota de Velasco está ubicado en la zona suroccidental del Departamento Norte de Santander, siendo su posición geográfica la siguiente: desde 1.148.600 a 1.165.420 longitud oeste y desde 1.287.090 a 1.302.850 latitud norte. Su superficie tiene un área de 139.71 kilómetros cuadrados.

Su cabecera municipal, única área urbana, dista de la capital departamental 108 kilómetros que se recorren sobre la Carretera Central del Norte vía principal que une al municipio con Pamplona, primer centro urbano importante más cercano hacia el norte, para continuar hacia San José de Cúcuta, la capital, vía que le permite conectarse con la vecina República Bolivariana de Venezuela. Hacia el sur se comunica con Chitagá para pasar por varios municipios de los Departamentos de Santander y Boyacá destacándose, por su importancia, Málaga, Duitama y Tunja, hasta la Capital de la República, distante a unos 497 kilómetros.

Por su límite noroccidental, a través de un carretable se comunica con el municipio Mutiscua donde encuentra la Carretera Principal que viene de Pamplona hasta Bucaramanga, la capital del Departamento Santander, vía que sale hacia el Magdalena Medio, la capital de la República y la costa Atlántica de Colombia. Se podría afirmar que Cúcota de Velasco se encuentra en un eje importante que soporta buena parte de la actividad económica del país y tradicionalmente lo ha sido, desde la colonia ha sido sitio obligado de paso de viajeros con destino a otros lugares de Colombia, a esta circunstancia, probablemente se debe su subsistencia por más de cuatrocientos años.

Cúcota de Velasco se encuentra ubicado en medio de corpulentos cerros que sostienen la majestuosa cordillera oriental de Colombia por lo que su relieve ofrece pendientes pronunciadas. Está próximo al Páramo del Almorzadero, área geográfica de gran importancia ambiental en la región.

Su renglón económico más destacado es el agrícola, su producción es comercializada hacia los mercados de Pamplona, Cúcuta y Bucaramanga, en condiciones de precaria competitividad por la mediana calidad de los productos por lo que los ingresos son bajos para los agricultores.

Cuenta con una modesta infraestructura eléctrica, que administra la empresa Centrales Eléctricas del Norte de Santander. El servicio telefónico es prestado por la Empresa de Telecomunicaciones TELECOM, no existen operadores privados aunque algunas compañías de telefonía celular han tratado de incursionar a pesar de contar con antenas insuficientes.

3.2 CONTEXTO BINACIONAL

El municipio de Cúcuta forma parte de la Gran Cuenca del río Orinoco y la Cuenca Mayor del Río Arauca, lo que resalta la importancia del área territorial en el contexto binacional por ser abastecedora del recurso hídrico a departamentos fronterizos y porque los impactos que se generen en lagos, lagunas, nacimientos y ríos y quebradas inciden directamente sobre la calidad y cantidad del recurso.

Con lo expuesto anteriormente podemos concluir que el municipio a partir de ahora tiene la obligación de tomar medidas y gestionar ante los entes nacionales e internacionales los recursos necesarios para el mejoramiento de su medio ambiente y poder tener un desarrollo sostenible, encontrando otras posibilidades de mejorar y poder ofrecer a la región, a la nación y al mundo un ambiente sano y lleno de posibilidades para su desarrollo y el de toda su área de influencia.

3.3 EL MUNICIPIO Y SU CONTEXTO REGIONAL

Por razones prácticas, producto de su diversidad ambiental (variedad de pisos térmicos, tipos de suelos, marcados accidentes geográficos y vertientes hidrográficas opuestas), el Departamento Norte de Santander, se ha dividido en subregiones. Cúcota de Velasco se encuentra en la Subregión Sur - Occidental, cuya superficie es de 2.375 kilómetros cuadrados, representando el 10.9% del territorio departamental, está conformada por los municipios Pamplona, Chitagá, Silos, Cúcota, Mutiscua y Pamplonita.

El municipio más importante es Pamplona del que dependen en muchos aspectos las otras poblaciones. Históricamente lo ha sido desde su fundación en 1.549. De ella obtuvieron su origen, inicialmente como pueblos de indios por iniciativa de los encomenderos. Se puede afirmar que estos municipios son satélites de Pamplona.

Esta subregión soporta una población de aproximadamente 71.007 habitantes de los cuales 43.501 viven en las áreas urbanas (Fuente DANE 1997) , mantiene un crecimiento muy bajo en casi todos sus municipios que se caracterizan por ser expulsores de población. El 66.25% de la población tiene sus necesidades básicas insatisfechas. El mapa predial del IGAC, escala 1:10.000 muestra como la población rural se agrupa con fuertes densidades en áreas de alta fragilidad ambiental.

Los municipios de esta subregión, fuera de Pamplona, presentan un rango de densidad demográfica menor a los 30 habitantes por kilómetro cuadrado debido a su condición rural reprimida por el medio físico natural, deficientes accesos y servicios sociales básicos, a los desequilibrios en la distribución ocupacional, la marcada situación de orden público, la baja calidad de vida y los bajos ingresos fiscales

Su economía es de subsistencia y se fundamenta en la agricultura siendo sus principales productos: papa, hortalizas, fríjol, mora, maíz, curuba, fresa, tomate de árbol, durazno, cuya comercialización se realiza en los mercados de Cúcuta y Bucaramanga.

La subregión presenta una desarticulación interna a pesar de que es atravesada por la troncal Bucaramanga - Cúcuta. Su infraestructura es deficiente a excepción de Pamplona caracterizada por ser un lugar de tradición cultural elevada.

Cácota de Velasco tiene lazos muy fuertes con los municipios vecinos, a tal punto, que ha liderado la conformación de una asociación de municipios con Chitagá, Silos y Mutiscua que en la actualidad se consolida para adelantar proyectos conjuntos de desarrollo integral.

En el nivel regional, en los alrededores de Cúcuta se encuentra una importante red de comunicación del nivel nacional, como es la Carretera Central del Norte, que une a la Región Central de Colombia con la Oriental. Esta vía le permite comunicarse fácilmente con todo el departamento Norte de Santander, con el Centro del país y con la región del Sarare y Llanos Orientales. La conexión a la vía nacional se hace por medio del Ramal de Cúcuta, vía en muy malas condiciones, que necesita ampliarse pues es de un solo carril. La otra conexión regional se hace a través de la vía a Curpagá-Chinávega-Mutiscua, vía que permite la comunicación con Bucaramanga, pero que lamentablemente se encuentra en un estado deplorable en la mayoría de su recorrido.

Cúcuta fue tradicionalmente el sitio de paso obligado de Cúcuta a Bogotá desde la Colonia y a esta circunstancia debió su subsistencia durante más de 400 años, hoy, ya no es así.

Pamplona, municipio que de hecho ha sido la cabeza de la provincia y de la subregión, no ha asumido sus funciones de liderazgo y convocatoria. Como respuesta a esta situación, los municipios de Cúcuta, Mutiscua, Silos y Chitagá han iniciado un proceso de integración regional, que ha generado la creación de ASMUSICACHI, asociación que tiene su sede en la ciudad de Cúcuta y que se ha convertido en un ente que gestiona proyectos para la región.

La zona comprendida desde Chitagá en el sur, hasta Mutiscua y Silos en el occidente y hasta Pamplona en el sur y oriente tiene unas características topográficas, hídricas y culturales que requieren de un verdadero liderazgo para su desarrollo integral.

Por sus características propias y por las relaciones que pobremente se dan entre ellos, la región inmediata a Cúcuta puede definirse por la agrupación de los municipios colindantes, que son:

Pamplona, Silos, Mutiscua y Chitagá.

3.4. EL MUNICIPIO EN EL CONTEXTO DEPARTAMENTAL

El Departamento Norte de Santander esta situado a los 6°58' y 9°18' de latitud norte y a los 72°03' y 73°35' de longitud occidental, tiene un área de 27.217 Km², limita por el Norte y el Oriente con la República de Venezuela, por el Sur con los Departamentos de Boyacá y Santander y por el Occidente con los Departamentos de Cesar y Santander. (Ver Mapa 2).

El censo de 1973 indicó que el Departamento contaba con 703.041 habitantes, en 1985 la población fue de 883.884 habitantes y en 1993 fue de 1'246.848 habitantes.

De los 40 municipios que conforman el Departamento, Cócota ocupa el lugar número 35 por extensión de mayor a menor área en el departamento y el sitio número 37 de acuerdo con el tamaño poblacional en el mismo orden. El 0.50% de la extensión territorial del departamento corresponde al municipio de Cócota.

Los límites con los municipios vecinos fueron acordados a través de actas de deslindes firmadas en 1969 y en las cuales se define la configuración geográfica del territorio. (Ver Tabla 6).

Acorde con la clasificación propuesta por el IGAC, para la jerarquía urbana del Norte de Santander, el municipio esta clasificado como núcleo básico (cabecera municipal) correspondiente al sexto nivel jerárquico, posee un amplio intercambio con el denominado centro de relevo de Pamplona ya que este último cuenta con una amplia gama de bienes y servicios incluyendo los educativos por los cuales se destaca a nivel nacional.

Con la capital del Departamento mantiene vínculos comerciales ya que una parte de la producción se canaliza hacia los centros de mercadeo existentes en esta ciudad.

MAPA 2. UBICACIÓN DE CACOTA EN EL CONTEXTO DEPARTAMENTAL

TABLA 6. DESCRIPCION DE LAS ÁREAS LIMITROFES DEL MUNICIPIO DE CACOTA.

ÁREA LIMITROFE	DESCRIPCION DEL LIMITE
CACOTA - MUTISCUA	Partiendo de el Alto el Cornal, donde concurren los territorios de Mutiscua, Cúcota, y Silos, se sigue por el filo la Gallinaza, en dirección Norte hasta el nacimiento de la quebrada Pozo Bravo; se continua en dirección Noreste por el divorcio de aguas, hasta el alto de Romeral; de éste, en la misma dirección hasta el alto de Cuevitas, en la cuchilla de Alto Grande y por toda esta en dirección Norte hasta el punto topográfico del IGAC denominado "Morro Negro SN-T-19" , punto donde concurren los territorios de Mutiscua, Pamplona, y Cúcota, fin de la línea límite descrita.
CACOTA – PAMPLONA	Partiendo del punto topográfico denominado "Morro Negro SN-T-19" del IGAC situado en la cima de la cuchilla de Alto Grande, donde concurren los territorios de Pamplona, Cúcota y Mutiscua, se sigue la quebrada Agua Blanca, desde su nacimiento hasta su desembocadura en la quebrada de García; se continua por la quebrada García, aguas arriba, hasta la desembocadura de la quebrada El Sute; se sigue por esta, aguas arriba hasta su nacimiento en el Cerro de las Aguadas; del cerro o Alto de las Aguadas, se sigue el nacimiento central de la quebrada el Palmar y por ésta aguas abajo hasta su desembocadura en la quebrada La Lejía, cerca de la unión de la carretera Central del Norte con la que va al Sarare. Se continua por la quebrada la Lejía, aguas abajo hasta su desembocadura en el Río Chitagá, donde concurren los territorios de Cúcota, Pamplona y Chitagá, fin de la línea límite descrita.
CACOTA - CHITAGA	Partiendo de la desembocadura de la quebrada la Lejía en el río Chitagá, donde concurren los territorios de Cúcota, Pamplona y Chitagá, se sigue el río Chitagá, aguas arriba, hasta la desembocadura de la quebrada Don Antonio; se sigue por esta quebrada, aguas arriba, hasta su nacimiento en la Loma de Tres Chorros, donde se colocará un mojón (coordenadas planas aproximadas: X= 1' 294.300 Y= 1'154.000) ; se continua por la cuchilla de Arbol Solo, en dirección general Suroeste hasta la cima del cerro donde terminan las cuchillas de Arbol Solo y Guayabal, en el nacimiento de las quebradas Arbol Solo y la Palizada; (coordenadas planas aproximadas: X= 1'293.200 Y= 1'152.200) donde se colocará un mojón, punto de concurso de los municipios de Cúcota, Chitagá y Silos, fin de la línea límite descrita.
CACOTA – SILOS	Partiendo de la cima del cerro donde se unen las cuchillas de Guayabal y Arbol Solo (coordenadas planas aproximadas: X= 1' 293.200 Y= 1'152.200) punto de concurso de los municipios de Cúcota, Chitagá y Silos se continua en dirección general Noreste (NW) por la cuchilla hasta llegar al Alto de el Cornal, punto de concurso de los municipios de Cúcota, Silos y Mutiscua, fin de la línea límite descrita.

Fuente : IGAC.

3.5 EL MUNICIPIO Y SU CONTEXTO URBANO RURAL

El Casco urbano del Municipio de Cécota se encuentra ubicado en las coordenadas geográficas 7° 16' de latitud norte y 72° 39' de longitud oeste del meridiano de Greenwich, en la parte nororiental de Colombia, con una extensión de 137 kilómetros cuadrados, situado en la región Suroccidental del departamento Norte de Santander. El municipio de Cécota se encuentra, dentro de la Cordillera Oriental, en un sitio donde divergen dos cuencas: La cuenca del río Chitagá, y la cuenca del río Pamplonita. Ubicándose precisamente dentro de la cuenca del río Chitagá y limitando con la cuenca del río Pamplonita.

En los mapas fisiográficos y de suelos del IGAC y de Ingeominas para los municipios de la zona montañosa, se observa que en general sus suelos son frágiles predominando las pendientes superiores al 50%.

El casco urbano cuenta con 22 manzanas, separadas por calles de alta pendiente y carreras de pendiente suave. Ubicado en el costado sur-occidental del Cerro de San Bartolo. Es una cuadrícula deformada en su perímetro debido a los grandes limitantes topográficos, que no permiten un amplio margen de crecimiento urbanístico. Sin embargo, tiene grandes posibilidades de densificarse, pues cuenta con buenas áreas (solares), en donde pueden desarrollarse planes de vivienda.

En general, presenta una interconexión vial entre lo urbano y lo rural de especificaciones deficientes, que se aclararán en el análisis del sistema vial respectivo.

El territorio ha sufrido evidentemente, el efecto devastador de explotaciones agropecuarias no compaginadas con las características del suelo. Además, la ampliación de la frontera agrícola ha intervenido gravemente a los acuíferos, humedales y en general, a todas las fuentes de agua. La situación no es irreversible. Es posible, con adecuada capacitación y generación de nuevas actividades socioeconómicas, generar un plan de manejo ambiental progresivo, participativo y concertado, que evite conflictos sociales.

La altura sobre el nivel del mar, del territorio cacoteño, oscila entre los 1.700 y 3.300 metros. Este es un factor que, unido a otros, hace que Cécota cuente con temperaturas que oscilan entre los 20 y los 5 °C.